

éduquer

tribune laïque n° 179 juin 2023

Publication de la Ligue de l'Enseignement et de l'Éducation permanente asbl



NUMÉRO SPÉCIAL DOSSIER Osons parler vieillesse!

Se questionner sur les
vieillesse, l'âgisme et
l'intergénérationnel

La gériatrie, médecine
des personnes âgées

Personnes âgées:
de qui parle-t-on?

À quoi servent les
personnes âgées?

La frontière entre
jeunesse et vieillesse est
dans toutes les sociétés
un enjeu de lutte

Galerie de portraits:
le plein d'émotions



dossier

OSONS PARLER VIEILLESSE!

Dossier réalisé par Marie-Françoise Holemans, responsable de la revue *Éduquer*

Osons parler vieillesse! Car tôt ou tard, ou déjà maintenant, elle nous concernera et nous obligera à la considérer dans toutes ses dimensions. Qui sont les vieilles et les vieux? Quelle place leur est réservée dans notre société? Quelle visibilité leur est accordée? Curieuse et soucieuse de démonter les clichés, la Ligue – toute la Ligue – s’est donné une année pour aller à la rencontre des personnes âgées et des équipes qui les accompagnent. Afin de leur donner une voix et, ainsi, proposer des voies.



La GRAPA – la garantie de revenus aux personnes âgées – est une allocation pour les personnes de plus de 65 ans qui ne disposent pas de ressources suffisantes. Elle est notamment soumise à des conditions de résidence strictement contrôlées.

Illustration: Anne H.

GANG DES VIEUX EN COLÈRE Pour une fin de vie digne et heureuse

Le projet

Le Gang des Vieux en Colère est un mouvement citoyen indépendant et transpartisan qui milite pour le droit de vieillir dans la dignité. Depuis sa première mobilisation en 2018, le mouvement s'est amplifié et compte désormais plus de 10.000 membres et sympathisant-es, pensionné-es, prépensionné-es et autres personnes concernées par la problématique des pensions de retraite et des conditions de vie des personnes âgées. Son noyau dur porte haut et fort, toujours sur le ton de l'humour, des revendications et des propositions en vue d'améliorer la qualité de vie à l'âge de la retraite.

Ses moyens d'action sont la dérision, les mises en scène, les manifestations – comme la Procession à Saint-Viocs ou l'enterrement de la sécurité sociale avec pleureuses, curé et corbillard – afin d'alerter sur les conditions de vie des personnes âgées, peu considérées dans la société et souvent malmenées. Grâce à ses actions coup de poing qui font rire et réfléchir, le mouvement gagne en visibilité dans les médias. Le Gang invite aussi à la réflexion dans son journal *Old-Up*, tiré à 10.000 exemplaires et diffusé gratuitement «à condition de ne pas s'en servir pour épêcher les patates».

Des actions de lobbying auprès des poli-

tiques relaient leurs revendications principalement axées sur une pension de retraite décente, garantie et égale dénommée «minimum pension-décente universel». Ce concept englobe notamment l'accès à la pension à 65 ans, la suppression du critère de carrière complète, la suppression de la GRAPA (l'allocation pour les plus de 65 ans qui ne disposent pas de ressources suffisantes), la suppression du statut de cohabitant, un relèvement des seuils de taxation des pensions et un accès aux soins de santé égal pour toutes et tous.

Dans ce combat qu'il affirme mener au bénéfice des générations futures – vu la lenteur des décisions politiques et des changements sociaux – le Gang des Vieux en Colère souhaite aussi la désignation d'un-e Délégué-e aux droits des seniors, qui serait en charge du contrôle de la qualité de vie dans les maisons de repos tant publiques que privées. Le mouvement revendique également une formation adaptée des personnels gériatriques, ainsi que l'instauration de critères qualitatifs obligatoires dans ces établissements en matière d'hygiène, de soins, d'alimentation, de sécurité et de bien-être.

La rencontre

Pierre Marage (alias Le Parrain) est retraité mais pas au repos. Ce physicien est aujourd'hui le porte-parole du mouvement et il se bat au quotidien contre les idées re-



gues: «Dans une société où tout doit rapporter, les vieilles et les vieux sont considérés comme un coût. Or les personnes âgées apportent une contribution importante à la société. Pensons par exemple au bénévolat, à la garde des petits-enfants, au soutien scolaire, à l'accompagnement d'autres personnes âgées. Si on comptabilisait tout ce travail non rémunéré dans le PIB, le regard porté sur elles serait totalement différent».

Le Gang s'est formé entre amis évoluant dans le milieu artistique, au départ du constat que l'un d'eux percevait une pension totalement insuffisante: «Nous utilisons les armes de l'humour et de la dérision pour parler de choses très sérieuses. Nous sommes en colère tout de même! Nous nous battons contre les injustices et les inégalités, contre la pauvreté et parfois la misère, contre la maltraitance physique et morale dans les maisons de repos et dans les familles, contre le niveau et l'avenir des pensions, contre la fracture numérique ou encore contre les contrôles humiliants afin de conserver la GRAPA. Ce climat de suspicion est semblable pour tous les allocataires sociaux, soupçonnés de fraude en permanence malgré leur situation difficile. Nous, vieux rigolos et pas amorphes, dénonçons cette mentalité et œuvrons pour que les vieilles et les vieux puissent mener une fin de vie digne et heureuse».

Le conseil

«Ne vous laissez pas faire et prenez la vie qui reste du bon côté!»

<https://gangdesvieuxencolere.be/>

